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别人的故事，自己的参照物。亲爱的读者，今天的故事，
让您有哪些感想？您可以发短信或微信至13783770968，或
者加QQ77658376，和主持人联系。您也可以把经历过的故
事讲给晚报听，爱情的、友情的、亲情的，都欢迎，美好的、伤感
的、难忘的，都可以。您若到来，我定真情相待。
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□本报记者 刘 娜

谨以此文，献给今天开学的所有孩子——

孩子，你要明白这十个真相
晚报情感版的读者中，有很多孩子，小的只有十来岁，大的不过刚刚

成年。他们经常给我留言，分享自己的迷茫和成长，我才知道原来他们
一直在看我的文。

正是这样的留言和信赖，让我对写字多了一份敬畏之心：每一篇写
出来的文字，最起码要对这些孩子有用有爱才好。

明天，是全市中小学正式开学的第一天。
作为一名情感专栏的主持人和一个孩子的母亲，我把这些天很多孩

子给晚报情感版的来信中提到的问题汇集到一起，写成今天的这篇文
字。只为告诉所有求学的孩子：关于世界和自己，关于学习和未来，孩
子，你要尽早认识这十个真相。

这个世界是公平的
吗？有孩子来信问我。

我 的 回 答 是 ：公 平
是相对的。有的人一出生
就面临饥荒和病患，有的
人还没出生就坐拥亿万财
产；有的人可以到世界最
顶尖的贵族学校学习，而

有的人能否上学还是未知
数；有的人出门坐私人飞
机，家丁保姆跟从，有的人
为买不起一辆电动车坐在
路边黯然落泪……

但是，正是因为有人
住高楼，有人在深沟，有
人光万丈，有人一身锈，

所以我们才要拼尽所有
去 努 力 ，死 磕 到 底 不 放
弃，赢得属于自己的最大
公平。

所以，我的孩子：这
世上只有相对的公平，如
果你不努力，就更没有机
会召唤公平。

1.这世界公平吗？

我不喜欢现在的环
境，也讨厌周围的人，怎么
办？这是很多孩子爱问的
第二个问题。

我的回答是：如果无
法接受，没有必要强迫自己
去喜欢，但在这之前，你要
有足够的决定权。孩子，你

讨厌现实不公，讨厌学校束
缚，讨厌同学势利，讨厌成
人虚伪。我尊重你，因为这
是一个孩子对周遭该秉持
的评判和诚意。

但是，仅仅有情绪还
是不够的。你还要有能力
有行动去改变：当你变成

站在人群中闪闪发光的
人，你才有可能一言九鼎，
打破偏见。否则，你只是
会指手画脚的懦夫。

所以，我的孩子：如果
你不喜欢周边的环境，那
就锤炼技能去你想去的地
方。

2.我能改变环境吗？

很多父母爱对孩子
说：你是特别的，你是独一
无二的。

但我更愿意对每个孩
子说：你是普通的，你是平
平凡凡的。

承认自己不特别，才

有可能看见自己的缺憾
和不足，也才有慈悲体恤
他人的痛苦和艰辛。承
认自己很普通，才能在遭
遇困难和不幸时，不夸大
绝望，不放大悲伤，心怀
乐观：我经历的，别人也

在经历。他们能挺过来，
我也可以。

所以，我的孩子：你唯
有承认自己够平凡，才会
在接纳自己、安放自己的
同时，珍贵自己，创造奇
迹。

3.我是独一无二吗？

相貌重要吗？当然重
要。相貌是一个人亮给世
界的窗口，也是一个人精
神的写照。你看那些笑容
满面眼神有光的人，他们
都走过很远的路，见过很

多的人，历经很多的事，吃
过很多的亏，但依然有很
多的爱。

所以，如果可以，请善
待你的相貌：让它在自然
平和中，日益神采奕奕，日

渐慈悲好看。
所以，我的孩子：很多

人一见惊艳，再见无奇；而
有些人一见平常，再见有
光。那是因为，前者是空
空皮囊，后者有深邃实相。

4.相貌重要吗？

聪明是什么？
真正的聪明是善良。

这世界有很多聪明绝顶的
人，也有很多天资聪慧的
人，更有很多少年得志的

人，但走得最远的人，最受
人尊敬的人，都是那些质
朴善良的人。他们能给别
人带去光明，也能吸引更
多人前行。

所以，我的孩子：愚蠢
的人都溺死在故作聪明的
河里，而聪明的人都走到
了大智若愚的山上。你要
成为后者。

5.怎样才算聪明？

梦想是什么？梦想是
实在，并不遥远。它不来
自于大而空的抽象，更来
自于小而实的具体。它是

你想改变的贫困，你要填
饱的肚子，你能考上的学
校，你会赢得的荣光。

所以，我的孩子：请从

此刻起，摒弃脑海里的战
争，着手解决眼前事，去做
那些具体的事儿，哪怕是
一道悬而未解的数学题。

6.梦想有多远？
成绩至关重要吗？
关键时候看成绩，这是千古不

变的真理。只要有竞争在，成绩永
远值得重视。

所以，不管你是想挣脱父母的
束缚，还是想打破老师的偏见，抑或
是想改变他人的认知，你都要尽量有
个好成绩。这成绩，并非仅仅指成绩
单上的分数，还有你生而为人的素
养：你的努力，你的修为，你的良善，
你的底线，都在这成绩之内。

所以，我的孩子：这个时代，仍

是看脸的时代，你有多大贡献，就
有多大脸面。这个社会，仍是成绩
至上，你有多少成绩，你就决定多
少话语。

最后，我想把自己最喜欢也经
常写的一段话，送给所有孩子：孩
子，剑已佩妥，学校也是江湖；枪已
上膛，求学没有退路。愿你心怀梦
想，不丢信仰，当一个苦读勤学的
赶路者。愿你看透疾苦，深爱人
间，做一个有爱有光的善良人。

孩子们，加油。②5

10.成绩有多重要？

学习为什么不快乐？
因为没有一项真正的学习是

快乐的，除非它是肤浅的消遣。所
有学习的过程，归根结底都是枯燥
无味的。它需要你心无旁骛地日日
重复，也需要你脚踏实地地天天精
进。如果你长到我这个年纪，你会
发现，学习不仅枯燥，而且伴随一

生。那些吃老本、不进取的人，早晚
都会被时代抛弃，而那些终身学习、
工作到老的人，活得更有尊严。

所以，我的孩子：学习是难的，
但当它化成技能和本领，让你在这
个世界游刃有余地行走时，你会明
白，所有眼前的难，都是为了将来的
易。

7.学习快乐吗？

为什么失败的总是我？办事
办不好，考试考不好，说话不漂亮，
人际很糟糕……这大概是不少孩
子的委屈。

失败之所以在一个人的生活
中频频出现，那是因为那个人把自
己弄丢了。当一个人的本我、自我
和超我总是打架时，他就会被烦恼

和迷茫、烦乱和假象迷惑，然后一
次次做错选择，一回回丧失机遇，
一天天被挫败包围。

所以，我的孩子：你终极的使
命，就是找到你自己，做最真实的
自己。当你的身体和灵魂合一，你
就会发现世界在围绕你转，胜利就
在下一站。

8.如何看待失败？

努力一定就有收获吗？不一
定。

因为不是所有的付出都能得
到回报，就像不是所有的爱都能
换来被爱一样。这世间的很多事
儿，不是勤奋能企及的，就像这世
间 的 有 些 人 ，不 是 深 情 能 打 动
的。承认人与人之间的差异，明

白不是所有的劳动都能有满满收
获，我们才能渐渐懂得享受每件
事情的过程，然后在淡定从容中
获得意外惊喜。

所以，我的孩子：勤奋不一定
优秀，但如果你足够勤奋，你一定
能发现自己优秀在何处。这，就是
勤奋的妙处。

9.付出就有收获吗？

（资料图片）


